

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite\\_034\\_B | Histoire de la folie, préparatifs \[B\]CollectionBoite\\_034\\_B-23-chem | Médicaments. ItemNécessité de punir les maniaques](#)

## Nécessité de punir les maniaques

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb034\_B\_f0443

SourceBoite\_034\_B-23-chem | Médicaments.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 12/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

---

## Nécessité de punir les maniaques

443

"La colère lorsqu'elle est très violente peut être considérée et véritable délire, non seulement en rapport de la perte du jugement, mais aussi en rapport de l'accroissement de l'action des viscères du cerveau: Ira furor brevis

qui on a quelque remède de ce côté de la question par ses décisions de faibles conclusions... Le châtiment peut sembler cruel, si l'on ne considère que l'individu; mais il est indispensable pour le repos de la société. C'est par la punition qu'on triomphe du furor du maniaque; c'est en opposant la crainte à la colère que la colère peut être domptée. Si la punition est châtiment et honte publique, associe avec l'esprit d'association de la colère, et l'un se manifeste par l'autre: le malin et l'antidote sont inséparables. Le feu qui aurait pu être éteint à côté de la rage ou une hache qui a coupé avec cette association d'idées que l'on appelle un moyen d'usage."

critique ou manifeste Desseaux

in E. Magnault du degré de culpabilité



187-188

Journal de voyage de Foucault

Le 20 Mars 1851. Le vent est fort et la mer agitée. On a vu plusieurs bancs de poissons et de crustacés. On a aussi vu quelques oiseaux marins. Le soir, on a vu une grande quantité de lucioles.

Le 21 Mars 1851. Le vent est fort et la mer agitée. On a vu plusieurs bancs de poissons et de crustacés. On a aussi vu quelques oiseaux marins. Le soir, on a vu une grande quantité de lucioles.

Le 22 Mars 1851. Le vent est fort et la mer agitée. On a vu plusieurs bancs de poissons et de crustacés. On a aussi vu quelques oiseaux marins. Le soir, on a vu une grande quantité de lucioles.

Le 23 Mars 1851. Le vent est fort et la mer agitée. On a vu plusieurs bancs de poissons et de crustacés. On a aussi vu quelques oiseaux marins. Le soir, on a vu une grande quantité de lucioles.

Mars 1851

